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L'Avenir n'est pas ce qui va arriver mais ce que nous allons faire  

©
 C

ar
te

 d
e 

vo
eu

x 
20

20
 : 

Ré
m

y 
Le

 G
ui

lle
rm

Charles de Gaulle



Infos Mairie
Lundi : 13h à 17h  Mardi : 14h à 18h 
Mercredi : 9h à 12h  Jeudi : 14h à 18h
Vendredi : 13h à 17h  Samedi : 9h à 12h

Tél. : 02 43 47 18 73  
Courriel : mairie.pruille-le-chetif@wanadoo.fr
site : www.pruille-le-chetif.fr

Communauté Urbaine Le Mans Métropole  
Site : www.lemans.fr
Un guide pratique est à votre disposition à la Maire de Pruillé-le-Chétif pour 
tout renseignement (coordonnées, démarches à suivre, etc.) sur la  voirie,  
l’urbanisme, la propreté, l’eau, la gestion des déchets, etc.

Agence postale communale  
Lundi : 15h à 17h  Mardi : 15h45 à 17h45 
Mercredi : 10h à 12h  Jeudi : 15h45 à 17h45 
Vendredi : 15h à 17h  Samedi : 10h à 11h45
Levée du courrier : du lundi au vendredi : 15h30 - Le samedi : 11h

Restaurant scolaire 
Pruillé-le-Chétif : Tél. : 02 43 47 12 42
Adresse mail : cantine.pruille72@gmail.fr
Prévenir au plus tôt et avant 8h45 de l’absence d’un enfant (malade, etc.)

Tarifs du restaurant scolaire : Voir page 16

Accueil périscolaire
Accueil périscolaire municipal
Le matin : de 7h30 à 8h35 - Le soir : de 16h30 à 18h30 
Tarification : Voir page 16

Déchets verts
Vous pouvez déposer vos déchets verts sur les plateformes de :
• Chaufour-Notre-Dame (chemin de la Chapelle) ;
• Fay (La Lagune) ;
• Saint-Georges-du-Bois (2251 route de Lieurey, horaires d’ouverture :  
les mardis et jeudis de 14h à 18h, les mercredis de 9h à 12h et les 
samedis de 9h à 12h et de 14h à 18h) ;
• Trangé (lieudit Pannetière, horaires : du lundi au samedi de 9h à 12h 
et de 14h à 18h.

Déchetterie : 
Rouillon - Le Ribay : Lundi, mardi et mercredi : 9h à 12h
Jeudi et vendredi : 14h à 18h - Samedi : 9h00 à 12h et 14h à 18h.

Le Mans - La Chauvinière  : Lundi au vendredi : 9h à 12h et 14h 
à 18h, le samedi : 9h à 12h30  et 13h30 à 18h.            

Gestion des déchets spécifiques : reportez-vous au guide pratique  
de Le Mans Métropole (disponible au secrétariat de mairie) ou téléphonez 
au 02 43 47 47 60.

Assistante sociale
Mme LeMoine : Vous pouvez la contacter au secrétariat de la 
circonscription de la Couronne Mancelle à Allonnes au 02 43 14 33 60.

Église de Saint-Pierre 
La visite de l’Église est possible aux horaires d’ouverture de la Mairie. 
Adressez-vous à la Mairie pour obtenir la clé.
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Sommaire
Chers Pruilléens et Pruilléennes, 

L’année 2019 a été particulièrement riche en aménagements et en évènements pour notre commune.
Comme nous nous y étions engagés, l’aménagement et la mise en sécurité de la route de Saint-Georges-
du-Bois ont été terminés courant septembre dernier. 
Ce projet, construit avec les riverains avant notre intégration à Le Mans Métropole, a été financé par 
cette dernière. Ses services ont assuré la finalisation du marché ainsi que le suivi des travaux. La 
qualité de l’aménagement semble donner toute satisfaction tant sur le plan sécuritaire qu’au niveau de 
l’embellissement du village.

Dans la continuité et dans la complémentarité des activités de l’espace d’Asnillé un nouveau terrain 
de pétanque a été aménagé. Quelques installations complémentaires (abri, bancs, éclairage, etc.) 
compléteront dans l’avenir un aménagement qui était fortement attendu.  
Un groupe de joueurs est en train de s'organiser : je vous invite vivement à les rejoindre.

Pour permettre, début 2020, les constructions de la future salle du conseil municipal et de la salle des 
associations, il a fallu procéder à la démolition de l’ancien bâtiment qui avait rendu de bons services à 
la commune. À l’origine, ce bâtiment était une ancienne grange qui a fait l’objet d’aménagements et de 
rénovations successifs. Place maintenant à une maison commune plus contemporaine qui devra à son 
tour être un lieu de rencontres et d’échanges, au cœur du village.
L’année 2019 aura été marquée par des changements dans l’équipe administrative de la mairie. Après de 
très bons et loyaux services, deux secrétaires de mairie, Marie Thérèse GALLAIS et Claudine SECHET 
ont pris leur retraite après respectivement 26 et 20 années de services auprès des Pruilléens. Ces très 
belles carrières sont à saluer et nous leur souhaitons maintenant une très bonne retraite. Nous avons  
accueilli deux nouveaux visages dans une équipe qu’il a fallu réorganisée. Il s’agit de Céline GOYCETA 
comme secrétaire générale et de Lauriane ERCAN à temps partagé avec Jennifer MILCENT et Nathalie 
GAINIER. Bienvenue à ces nouveaux membres.

Dans les évènements qui ont marqué 2019, il y a eu, cet été, au niveau climatique, l’enregistrement  de 
températures extrêmes accompagnées d’une sécheresse importante. Ces modifications  météorologiques 
constatées sur ces dernières années, nous obligent vivement à nous mobiliser  et à agir en modifiant 
nos comportements en privilégiant des pratiques moins agressives et plus économes. C’est avec cet 
objectif que la commune s’est engagée à construire ses nouveaux bâtiments ou à rénover les anciens 
(travaux d’isolation,  d’économie d’énergie, etc.). 

La lutte contre le réchauffement nécessitera à l’avenir d’adapter nos habitudes de transport.
La Mairie et Le Mans Métropole s’engagent à mener une réflexion autour des mobilités.
 
Avec l’année 2020, nous entamons une nouvelle décennie ! Quelle chance nous avons de l’aborder avec 
tout ce que l’on sait. Alors, ensemble, souhaitons qu’elle soit une belle année, qu’elle nous apporte les 
choses simples de la vie : la santé, la paix, la joie et le bonheur.
Bonne Année 2020 à toutes et tous.

 Isabelle leballeur, maire
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Les Travaux
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Les travaux de réhabilitation de la route de Saint-Georges-du-Bois, commencés le lundi  
6 mai et terminés en octobre dernier, ont été financés par Le Mans Métropole. 

Aménagement de la route de Saint-Georges-du-Bois

Leur réalisation nous apporte 
satisfaction. elle permet d’embellir 
notre environnement, de répondre 
au souhait de réduire la vitesse en 
agglomération, de proposer de 
nouvelles places de stationnement, 
d’avoir un meilleur éclairage et de 
sécuriser les traversées piétonnes 
par notamment la présence de 3  
plateaux surélevés en résine rouge 
permettant aux usagers de la route 
d’avoir  une attention particulière 
aux piétons. en effet, sur ces 
zones, les piétons sont prioritaires 
malgré l’absence de passages 
piétons.

Les Travaux

Mise à 30 km/h 
de l’agglomération

Le 24 octobre dernier, le conseil munici-
pal a décidé d’appliquer le 30 km/heure 
sur l’agglomération à l’exception d'une 
partie de la route de Fay et de Pizieux 
qui restent limités à 50 km/heure. Cette 
mesure prendra effet  avec la pose des 
panneaux de signalisation.

La vitesse est limitée à 30 km/heure  sur tout l’itinéraire jusqu'au panneau d'agglomération

Si vous respectez cette vitesse, vous  allez effectuer ce secteur  de 
la  RD 50 en 2 mn environ alors qu'actuellement à 50 km/h il faut  
compter 1 mm et 25 s. La perte de temps n’est seulement  que de 
35 secondes.
Que représente cette perte de temps comparativement aux risques 
qu’engendre un choc lors d’un accident !
Sachant qu'un choc à 30 km/heure est beaucoup moins drama-
tique qu'un choc à 50 km/h, respectons les 30 km/heure.
Pour information, les distances d’arrêt nécessaires à 30 et 50 km/
heure.

Les distances d’arrêt sur chaussée sèche en fonction des vitesses :

La consultation des entreprises, effectuée au mois de juin dernier, n'a pas permis de  
réunir toutes les conditions nécessaires au choix des différents corps de métiers. 

Construction de la nouvelle salle du Conseil municipal

La municipalité a  donc fait le choix 
de relancer une nouvelle procédure 
en septembre afin de disposer 
d'un maximum de réponses dans 
les différents lots qui composent le 
marché de travaux. À l'issue de cette 
nouvelle consultation, les entreprises 
suivantes ont été retenues :
• Lot « démolition-désamiantage » : 
TTH
• Lot « gros œuvre » : l’entreprise 
Le BATiMAnS
• Lot «  « couverture-charpente » : 
l’entreprise  MARTin CHARPenTe
• Lot « bardage » : l’entreprise  
LUCAS
• Lot « menuiseries extérieures » 
l’entreprise : LeBRUn
• Lot « cloisons-doublage-plafonds » : 
l’entreprise VALLÉe
• Lot « menuiseries intérieures 
bois » : l’entreprise MENUISERIE 
AnToine
• Lot « sols-carrelages-faïences » : 
l’entreprise LUCAS
• Lot « peintures-sols souples » : 
l’entreprise VALLÉe
• Lot « électricité » : l’entreprise 
eSPBC
• Lot « plomberie-chauffage-
ventilation » : l’entreprise TUNZINI.

Cette nouvelle procédure a engendré 
un retard de quelques mois dans la 
construction du nouveau bâtiment. 
Toutefois, la démolition a pu être 
effectuée, dès le mois de septembre, 
permettant de découvrir la mairie 
sous un autre jour.

Le montant des travaux s'élève donc à 731 383.55 €, auquel il convient 
d'y ajouter tous les frais d'étude et de préparation du chantier : La 
maîtrise d’œuvre (cabinet Audevard), les études de fondation, les corps 
de contrôle, le coordonnateur de sécurité, les frais d'annonce légale, 
etc.  Ainsi, le coût de ce projet s'élève à 793 223.55 €.

Les subventions obtenues ci-dessous  permettront de couvrir 70,43% 
des dépenses :
- Dotation d’équipement des Territoires Ruraux (État) : 170 000 €
- Fonds de concours de Le Mans Métropole : 230 034 ,83€
- Contrat métropolitain (Conseil Régional) : 158 644,71€.

Le gros œuvre est programmé en ce début d’année et occupera 
l'équipe du Conseil municipal pendant toute cette année 2020.

Pendant toute cette période, la salle d'animation rurale fera office 
de salle de conseil municipal et nous devrons nous organiser pour 
continuer à assurer les nombreuses activités de la commune dans 
cette unique salle avant de prendre possession du nouveau bâtiment.

L’inauguration du 22 novembre 2019
La réception s’est tenue à la salle 
d’animation rurale en présence des 
représentants des sociétés (Colas, 
Traçage Service et Buygues eS), des 
services de Le Mans Métropole ainsi 
que des  habitants du quartier. 
Ce fut l’occasion pour l’équipe 
municipale de constater que ce 
chantier a été réalisé en tenant les 
délais annoncés, d’apprécier la qualité 
technique  et humaine des intervenants 
qui a permis une excellente 
concertation à tous les niveaux.

Aménagement de la route de Saint-Georges-du-Bois (suite...) 
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un peu d’hisToire paTrimoniaLe 

Le presbytère de Pruillé-le-Chétif

Grâce aux recherches réalisées par Michel Yvon, 
notre historien local, voici l’histoire de l’emplacement 
de notre cœur de village  à partir de 1780 avec la re-
construction partielle du presbytère.
Celui-ci comprenait un étage et possédait une cuisine 
(n°10) et une arrière cuisine (n°9). Au fond, se trou-
vaient des bâtiments : une étable, une écurie et une 
boulangerie (n° 3 à 5, correspondant à l’emplace-
ment de l’actuel Monuments aux Morts).
Par ailleurs, de chaque côté du chemin étaient posi-
tionnées les deux parties du cimetière (n°18 et 19).
À l’ouest, en haut de la « Basse-Cour », se trouvait 
une grange (n°2) qui fut jusqu’à cet automne notre 
salle de conseil.
Au début de la Révolution, tous les bâtiments ont été 
mis en vente par adjudication, au profit de la Nation. 
ils furent vendus à un particulier, puis revendu à un 
deuxième.

ironie de l'histoire, en 1807, la commune de Pruillé le 
Chétif ne pouvant plus assurer les officines a dû ra-
cheter le presbytère ! La grange sera alors confiée  à 
la « fabrique de la paroisse »,  un organisme qui gérait 
les biens associés aux services religieux. 
Durant les années  1954-1955, un projet de salle des 
fêtes voit le jour. Des volontaires  vont s’atteler à la 
tâche en agrandissant le bâtiment existant vers la 
cour. 
L’A.e.P (Association d’Éducation Populaire) y orga-
nisa  des projections de films, puis des pièces de  
théâtre. 
À compter  de 1960, cette salle servait aussi  aux 
jeunes pruilléens  à faire du théâtre, puis sera utilisée, 
à partir de 1966, notamment pour le ping-pong.
Enfin, le presbytère sera transformé pour accueillir la 
mairie de Pruillé-le-Chétif et l’ancienne grange de-
viendra la salle de réunion du Conseil.

Les Travaux

Travaux au groupe scolaire Jacques-Yves Cousteau 

La construction du patio
La réalisation de la toiture du  patio  
a été réalisée comme convenu 
pendant les  dernières vacances 
d’été. Cet endroit, situé au centre 
de l’école, offre désormais un 
espace pour les cours de motricité 
et les activités de l’accueil 
périscolaire.
L’inauguration de cet ensemble, 
le 17 novembre dernier, s’est 
déroulée en présence de parents 
d’élèves, de la directrice de l’école, 
de représentants des entreprises  
et d’élus. Ce fut l’occasion pour 
Madame Le Maire de remercier 
tous ceux qui ont participé à ce 
projet.

Rénovation intérieure
Pendant les dernières vacances de la Toussaint, la mairie a fait réaliser, à l’école Jacques-Yves Cousteau, 
des travaux de peinture concernant le dortoir et le couloir donnant accès aux classes élémentaires. Le coût 
de ces travaux est de 5 843,88 € TTC.

Saviez-vous qu’à l’emplacement actuel de la mairie se trouvait jadis le presbytère de  
Pruillé-le-Chétif ?

1
2

3
4

5

6

7

8
9

10

11

12

13 14

15

16
17

18

1. Grange à M. Drouet
2. Grande de la Cure
3. Etable
4. Ecurie
5. Boulangerie
6. Salon du presbytère
7. Salle à manger du preb.
8. Cabinet
9. Laverie (supprimé en 1960)
10. Cuisine (reconstruit en 1960)
11. Vestibule communiquant avec étage
12. Cour de M. Drouet
13. Nef de l'église
14. Chœur de l'église
15. Tour - Clocher de l'église
16. Sacristie de 1630
17. Auvent devant scristie
18. Cimetière, partie côté église (supprimé en 1840)
19. Autre partie du cimetière, agrandie vers 1840 
(ne figure pas sur le plan)

Plan du 14 octobre 1818,
dressé par le géomètre Dugué. 

Source : cote ADS : 2O-247 église. 
La numérotation des parties a été 
ajoutée selon la description jointe à 
ce plan de 1818.

les mots croisésle sudoku

Les soLuTions des jeux

Réfection des allées du cimetière

Les travaux concernant la mise en accessibilité aux  
personnes à mobilité réduite ont été réalisés. 

L’allée principale a été revêtue  d’un enrobé et les allées 
secondaires ont été réalisées en sable compacté. 

Le coût de l’opération s’est élevé à 17543,51€ TTC.



La réhabilitation des réseaux d’assainissement par chemisage

Commandés par Le Mans Métropole, des 
travaux de chemisage des réseaux des 
rues de l’ormeau, de Lauberdière, des 
routes du Mans et de Fay ont été réalisés 
du 26 septembre au 4 octobre par la socié-
té ATeC. Les travaux consistaient à gainer 
les conduites déficientes  en employant 
une résine polymérisée. Cette technique  a 
évité l’ouverture de tranchées sur les voies 
concernées.
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Les habitants de Pruillé-le-Chétif sont recensés tous les 5 ans. Le recensement est  
encadré par la Cnil (Commission  nationale de l’information et des libertés). L’Insee est 
le seul organisme habilité à exploiter les questionnaires, et cela  de façon anonyme. Les 
personnes doivent obligatoirement y répondre.

Recensement : 
du  jeudi 16 janvier au samedi 15 février 2020

Le recensement, à quoi ça sert ? 

Le recensement permet de déterminer la population 
officielle de chaque commune. De ces chiffres,  dé-
coule la participation de l’État au budget des com-
munes : plus une commune est peuplée, plus cette 
participation est importante. Du nombre d’habitants 
dépend également le nombre d’élus au conseil muni-
cipal, la détermination du mode de scrutin,….
Par ailleurs, créer un service, construire des loge-
ments, installer des équipements publics, détermi-
ner les moyens de transport, etc. sont des projets 
s’appuyant sur la connaissance de la population de 
chaque commune (âges, professions, moyens de 
transport, conditions de logement, etc.). il permet de 
mieux répondre aux besoins de celle-ci.

Concrètement, cela se passe comment ? 

Les agents recenseurs recrutés par la mairie  se pré-
senteront à votre domicile  pour vous proposer de 
vous faire recenser.
Deux possibilités vous sont offertes :
• Le recensement en ligne en vous connectant sur 
le site www.le-recensement-et-moi.fr. Dans ce cas, 
l’agent recenseur vous remettra, lors de son passage, 
une notice explicative.
• Le recensement  en répondant aux formulaires 
papier que vous remettra l’agent recenseur ; Dans 
ce cas, ce dernier prendra un rendez-vous afin de  
récupérer les documents.

brèves de mairie 

Repas du CCAS
Comme chaque année, le repas 
des anciens était attendu avec 
impatience. il s’est déroulé le 
dimanche 6 octobre dernier. 

Cette manifestation a été 
l’occasion de se réunir 
autour d’une bonne table. 
Diverses animations (chants, 
histoires drôles, danse 
avec la participation d’un 
accordéoniste, etc.) ont  permis 
de partager un moment gai et 
agréable.

La commémoration du 11 novembre

À l’invitation du conseil municipal, la 
commémoration du 11 novembre 1918 a 
été l’occasion de  rendre hommage à tous 
ceux qui ont donné leur vie pour la nation 
et aux Victimes des attentats.

Après le dépôt de gerbes et la minute de 
silence, en présence des porte-drapeaux, 
les enfants, sous la conduite de leur 
enseignante, ont chanté la Marseillaise, 
ils ont été chaleureusement applaudis.
Un vin d’honneur offert par la Municipalité 
a clôturé la commémoration.

La section A.C.P.G.-C.A.T.M. et Veuves 
remercient tous les participants venus 
nombreux. 

brèves de mairie 

Qui sont 
les agents 
recenseurs ?

Mme Monique Sacher Mme Christiane Pousse

Le gala des Seniors de Le Mans Métropole

Le jeudi 24 octobre dernier, nos seniors  ont 
pu bénéficier d’un bus « spécial gala », mis à 
disposition par la SeTRAM, leur permettant 
de rejoindre la Rotonde et d’assister à un 
spectacle exceptionnel nommé « swing-
swing-swing » créé par l’Institut  National du 
Music-hall. Comme d’habitude, le voyage 
s’est effectué dans une très bonne ambiance.  
Les 65 personnes ont apprécié la qualité du 
spectacle,  les airs populaires du jazz et du 
swing qui courent encore dans les mémoires 
et que l’on redécouvre avec plaisir. Bravo 
aux artistes et aux organisateurs  pour ce 
spectacle d’une qualité exceptionnelle. 
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Habitat : quelles demandes pour quels travaux ?

brèves de mairie 

Attention aux Arnaques

Nous attirons toute votre attention sur les arnaques de tout 
genre que  proposent de faux sites concernant des services :
• Administratifs pour l’obtention de demandes courantes (permis 
de conduire, carte grise, extrait d’acte de naissance, etc.). 
Avant toute démarche, renseignez-vous auprès des sites officiels 
de l’administration.
• Commerciaux pour l’achat  de produits en ligne (meubles, 
équipements, vêtements, produits de beauté, etc.).
• Téléphoniques avec notamment le rappel de numéros surtaxés, 
le démarchage abusif par des téléprospecteurs très insistants 
cherchant à vendre des produits dont vous n’avez pas besoin.
• De dépannage à domicile avec des abus dans les facturations 
des prestations réalisées.
• D’achats par internet proposant de vous faire obtenir des 
produits  gratuitement ou à prix cassés avec comme seul but 
d’obtenir un abonnement à prélèvements mensuels.

Pour plus d’informations, vous pouvez consulter les sites 
gouvernementaux suivants : Pour en savoir plus  sur les 

arnaques : www.economie.gouv.fr  

Pour signaler une arnaque : www.internet-signalement.gouv.fr 

présenTaTion du budgeT 2019brèves de mairie 

Comme annoncé dans le bulletin municipal de juillet dernier,  la réunion publique concer-
nant le dispositif de participation citoyenne a eu lieu le vendredi 11 octobre dernier à la 
Salle d’Animation Rurale.

Cambriolages : soyons vigilants !

Animée par la gendarmerie 
nationale, elle s’est déroulée en 
présence d’une quarantaine de 
Pruilléens. Cette réunion a permis 
d’exposer les intérêts des actions 
de prévoyance dans la lutte contre 
les cambriolages commis dans les 
habitations. 
À la suite de cette présentation,  
des habitants se sont portés 
volontaires pour être des référents. 
Le conseil municipal a mis en place 
ce dispositif  pour la fin de l’année. 

La Chambre d’agriculture de la Sarthe, le Pays du Mans, Le Mans Métropole et GRDF ont 
décidé de travailler ensemble à la promotion de la méthanisation auprès des agriculteurs. 

Le Pays du Mans promeut la méthanisation 

Une première réunion a été organisée à Pruillé-le-Chétif 
début 2019 en présence de Stéphane Le Foll, Président du 
Pays du Mans. Cette sensibilisation devrait permettre de 
faire émerger quelques projets sur la métropole.

 La méthanisation, qu’est-ce que c’est ?

La méthanisation est un procédé qui permet de produire 
du biogaz à partir de matières organiques, sous l’action de 
différentes bactéries et en l’absence d’oxygène (digestion 
anaérobie). Ces matières organiques peuvent être issues 
des produits ou sous-produits des exploitations agricoles 

(effluents d’élevage, résidus de cultures, 
cultures intermédiaires…), des déchets de 
l’industrie alimentaire ou des collectivités 
(tontes de pelouses, boues de stations 
d’épuration, etc.).
La méthanisation permet de valoriser 
ces matières avec, in fine, un retour au 
sol pour la fertilisation des cultures ou 
prairies. 

À l’issue de ce procédé, on obtient :
• Du biogaz qui peut être transformé en 
biométhane pour  être injecté dans les 
réseaux de gaz naturel ou qui peut être 
utilisé pour produire de l’électricité et de 
la chaleur.
• Du digestat, un résidu de la méthanisation 
utilisable en tant qu’engrais organique.

Dialogue sur 
la sécurité

La mise en œuvre de la Police de 
Sécurité du Quotidien (PSQ) au 
sein du département de la Sarthe 
(ZGN) a conduit le groupement de 
gendarmerie à s’interroger sur le 
moyen le plus efficace pour répondre 
aux attentes de la population en 
matière de sécurité et de proximité.
Ainsi, la brigade  sera présente aux 
heures du marché local le mardi  
3 mars prochain, pour être à votre 
écoute.  

Pour plus d’informations 
complémentaires : 
www.sarthe.gouv.fr/

une-brigade-de-contact-mobile-pour-
la-gendarmerie-a4527.html  
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Cette journée fut aussi l’occasion de se réunir autour d’une grande tablée où les participants ont pu 
apprécier  le repas préparé et servi par les membres de l’atelier « Cuisine » qui comme l’an dernier ont su 

régaler l’ensemble des convives.

À toutes et à tous, un grand merci pour votre investissement qui a permis  
à la commune de réaliser des travaux améliorant la qualité de vie des 
pruilléens. Alors, à l’année prochaine pour de nouvelles aventures !

La journée participative du 28 septembre 2019

brèves de mairie 

Par une belle journée d’automne, environ 80 personnes pleines d’enthousiasme étaient 
présentes à notre 2e édition commencée dès 8h30 par un petit café accompagné de 
gâteaux  réalisés par les participants. 

C’est dans une bonne ambiance et une solidarité à tout instant que se sont déroulés les travaux proposés :

La préparation  du repas

La peinture du patio et de 3 bancs

Débroussaillage du  jardin et du ruisseau

Taillage de haies à Lauberdière et le long du chemin du Champ de la Marnière

À l’atelier municipal, travaux de nettoyage, de réhabilitation d’un abribus, de bacs à fleurs

Réalisation d’une plateforme béton pour les poubelles de la SAR

Préparation du terrain parking SAR devant être engazonné Réaménagement du local 
Familles Rurales à la SAR
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La fréquentation
La progression de la fréquentation de la ligne 
32 sur la période allant de septembre 2018 à 
juin 2019 s’établit à 29% par rapport à la pé-
riode précédente. Cette forte évolution est liée 
principalement au scolaire.

Les infos seTram infos praTiques 

Les aides financières et fiscales pour aider les  
ménages à réaliser des travaux de rénovation énergé-
tique, sont  possibles en utilisant :
• Les certificats d’économies d’énergie (CEE), 
permettant « l’isolation à 1 € »
• Le crédit d’impôt pour la transition énergétique (CITE)
• L’éco-prêt à taux zéro, Eco-PTZ
• La TVA à 5.5%
• Les aides de SOLIHA
elles ne se limitent donc pas aux seules promesses 
d’isolation de combles à 1 € que font miroiter des 
annonces et démarchages à votre domicile ou par 
téléphone.

Certificat d’économies d’énergie (CEE)
Le dispositif des certificats d’économies d’énergie, in-
cite les fournisseurs d’énergie (Total, edf, engie, etc.) 
et les distributeurs de carburant (Auchan, Leclerc, 
Carrefour, etc.), considérés comme des « pollueurs », 
à aider leurs clients à réaliser des travaux de réno-
vations énergétique en leur octroyant une aide sous 
forme de prime. Les Cee ne sont pas une subven-
tion de l’État. Ce dispositif permet à tous de profiter 
d’une prime spécifique pour l’isolation des combles 
perdus, des caves et sous-sols situés au-dessous 
des surfaces chauffées. Les montants des primes 
s’expriment en €/m2.

Montants des primes « Coup de pouce »
Isolation des combles perdus : 10€/m2 (Autres mé-
nages); 20€/m2 (Ménages modestes).
Isolation des caves et sous-sols : 20€/m2 (Autres 
ménages); 30€/m2 (Ménages modestes).

Soyez attentifs, ce dispositif « Coup de pouce » est 
à l’origine d ‘une  importante  pression marketing 
dans les médias du type « Isoler vos combles pour 
1 € », « Votre Isolation à 1 € »  tout cela sans condi-
tion de ressource.

En effet, à 1 €, les prestations d’isolation proposées 
sont limitées, les matériaux utilisés sont des maté-
riaux sans finition « placo » (plaques de polystyrène, 
soufflage d’isolant ou matériaux souple agrafée). L’in-
tervention des artisans est limitée à une intervention 
de 1 à 3 heures.
oui, isoler à 1 €  est possible  mais avant de vous 
engager, renseigner vous sur la qualité des travaux 
proposés  Pour en savoir plus, vous pouvez consul-
ter le site « www.economie.gouv.fr/cedef/isolation-
combles-un-euro ».
La prime éco énergie (Cee), est aussi accessible (sans 
condition de ressource mais avec un reste à charge 
éventuel) :
• La pose de fenêtres et de portes fenêtres dotées 
d’un vitrage isolant 
• La pose de robinets thermostatiques sur les radiateurs 

• L’installation de radiateurs basse température 
• L’installation de pompes à chaleur
• Systèmes de ventilation double flux auto réglable 
ou modulé à haute performance
• Ventilation mécanique contrôlée (VMC) simple flux 
hygroréglable
• Poêle à granulé ou bûche, etc.
Un site internet comme www.calculeo.fr, vous per-
met d’estimer la prime en fonction d’une simulation 
de votre projet.

Crédit d’impôt pour la transition éner-
gétique (CITE)
Le CiTe est un montant à déduire directement de 
l’impôt sur le revenu à payer l’année où les travaux 
ont été réalisés et payés. Cette incitation fiscale sous 
forme de crédit est donc remboursable si le bénéfi-
ciaire n’est pas imposable.

Eco-prêt à taux zéro, Eco-PTZ
L’Eco-PTZ est prolongé jusqu’en 2021, et ce sans 
condition de ressources. Ce prêt remboursable sans 
intérêt doit respecter les conditions  suivantes :
• Les travaux doivent être réalisés dans les 3 ans qui 
suivent l’obtention du prêt. 
• Accessible à tous les logements achevés depuis plus 
de 2 ans et aux travaux d’isolation des planchers bas.
• Le prêt, remboursable sur 15 ans,  est plafonné à 
30 000 € (pour 3 travaux ou plus) ; à 20 000 € pour  
2 travaux ; à 10 000 € pour une action.
• La TVA à 5.5% s’applique aux travaux d’amélioration 
de la qualité énergétique des logements anciens et aux 
travaux induits qui leur sont indissociablement liés.
• Octroyé sans condition de ressources, le taux réduit 
s’applique aux seules pose et fournitures réalisées et 
facturées par un professionnel RGe.

Aides au logement de SOLIHA, orga-
nisme choisi par Le Mans Métropole
SoLiHA intervient pour développer dans le cadre 
de son programme d’intérêt général (PiG) dénommé  
« Habitat Qualité » pour  l‘amélioration énergétique 
des logements des propriétaires occupants et des 
logements locatifs. Se renseigner au 02 46 42 12 72.

Chèque énergie
Le chèque énergie, qui a remplacé les tarifs sociaux 
de l’énergie en 2018, permet aux propriétaires et loca-
taires, en fonction de leurs ressources et de la com-
position du foyer, de payer notamment les travaux de 
rénovation énergétique éligibles au CiTe (à condition 
qu’ils soient réalisés par un professionnel RGe).
Les dépenses d’équipements concernent l’isolation 
des murs, des toitures et l’isolation thermique des 
planchers bas. Son montant maximum est de 277 €.

Les montées aux arrêts au départ 
de Pruillé-le-Chétif
Sur cette même période, la moyenne journalière des 
montées  aux arrêts étaient les suivantes :

Fréquentation par jour des lignes scolaires 

Desserte du marché du Pâtis 
Saint-Lazare le samedi matin
La desserte du marché du Pâtis Saint-Lazare est réa-
lisée depuis le 16 mars dernier par un aller et  retour.  
elle a été mise en place à titre expérimental pour une 
durée de 6 mois. 

Pendant cette période, Le Mans Métropole a constaté 
une fréquentation légèrement supérieure à celle enre-
gistrée au préalable sur ce même horaire et a décidé 
de poursuivre l’expérimentation  jusqu’à fin juin 2020. 
nous en  sommes satisfaits et vous convions à utiliser 
cette liaison afin d’en assurer sa pérennité.

Une offre de covoiturage 
pour les scolaires
La SeTRAM s’est associée à CmaBulle pour propo-
ser une offre de covoiturage. Le service s’adresse 
aux établissements scolaires qui ouvrent une « bulle » 
(une sorte de communauté sur l’application Cma-
Bulle). Les parents des enfants peuvent alors se 
mettre en contact pour emmener leurs enfants et 
ceux de leurs voisins à l’école ou encore aux activi-
tés extrascolaires. À Pruillé-le-Chétif, l’établissement 
Saint-Joseph La Salle expérimente actuellement le 
dispositif. il a été présenté aux parentes d’élèves des 
collégiens et  des lycéens. Une centaine de parents 
se sont révélés intéressés.

Rénovation énergétique, isolation à 1 € ?
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La vie scoLaire

le design d’un 
objet est la forme 
la plus juste alliée 
à sa fonction, c’est 
là que se croisent 
au 19e siècle l’art et 
l’industrie.
il  permettra de 
mieux vivre avec 
des machines et des 
équipements plus 
fonctionnels et plus 
beaux, plus surs. 
Le vrai design évite 

l’esthétique tapageuse, le gadget inutile vite jeté pour 
finir à la ferraille ou plus grave, à la mer, en micro 
particules envahissant jusqu’à notre sang.
Un des objets les plus remarquables de la survenue 
du design reste la chaise Thonet n°14 en bois cintré 
dite « Bistrot » diffusée à 50 millions d’exemplaires 
entre 1859 et 1930.

Gérard Deligne nait en 1949 à Sens, dans une famille 
ou l’art côtoyait déjà la technique. Son arrière-grand-
père maternel Achille Cesbron (1849/1913) était 
peintre en pleine période impressionniste.
Diplômé en 1971, aux Arts Appliqués de Paris il sera 
le premier désigner industriel à s’installer en Sarthe à 
une période ou le design est balbutiant il y vivra des 
expériences pleines d’enseignements.

Un Parcours : La découverte du Vieux Mans, à 
une époque où ce quartier était en plein renouveau, 
Gérard s’y installe  en 1976 avec un premier atelier, 
plus tard il ouvrira une galerie d’art Place du Hallai, 
proposant des objets artisanaux pour la maison parmi 
ses propres créations en décors et peintures sur soie.

En 1986 : l’intérêt porté au design par quelques 
industriels sarthois, incitèrent Gérard à revenir à son
métier originel, le design industriel, qu’il pratiqua à Paris, 
avant son arrivée au Mans au sein d’agences pour : 
Thomson, Mazda éclairage, PTT, Camping Gaz, Air 
France, Dassault Électronique, Merlin Guérin, etc.
C’est ainsi qu’il a participé à la conception des boites 
aux lettres Cidex ayant équipé nos villages dont Pruillé, 
mais aussi des avant-projets pour l’aménagement 
intérieur du concorde...

Sa première commande en 1987 par une société 
d’électronique de Caen, sera l’occasion de participer 
au design de l’un des premiers produits terrestres 
capable de communiquer grâce à la technologie des 
satellites inmarsat.
Lorsque l’on observe la variété et la qualité de ses 
collaborations avec les marques les plus prestigieuses 

de l’industrie française on mesure tout le panel de ses 
compétences.

Des distinctions : 1996 : Micron d’argent - 
Micronora et JAnUS de l’industrie pour DeLTA 
Technologies - Machine automatique de mesure 
tridimensionnelle par analyse d’image. 
2006 : Label observeur du design - Agence Promotion 
Création industrielle (APCi), pour les Machines presse 
à découper matériaux souples - SUTeAU-AnVeR.
2011 : JAnUS de l'industrie - institut Français  
du Design (iFD).
2012 Label observeur du design (APCi), pour les 
enceintes acoustiques LeeDH C, Acoustical Beauty.

De l’enseignement : il ajoutera dans les années 
1990 un volet enseignement et conférences.
intervenant en écoles d’ingénieurs : ismans (institut 
Supérieur des Matériaux du Mans), istia innovation 
(institut des Sciences et Techniques de l’ingénieur 
d’Angers), icam et Mines à nantes, mais aussi 
pendant trois ans au Lycée Saint-Joseph-La-Salle de 
Pruillé-le-Chétif.

Parmi quelques créations notables citons : 
• villard : Une gamme de chariots médicaux 
fonctionnels, structurés, apportant par leurs formes, 
matières et couleurs une belle impression d’harmonie 
visuelle. 

• sulky-burel : Matériels agricoles, une gamme de 
semoirs dédiée aux techniques du semis-direct mais 
aussi à l’agriculture biologique et aux agriculteurs 
intéressés par des méthodes alternatives (plantes 
compagnes, binage, mélanges, etc.). 

• acoustical beauty : enceintes acoustiques,  
Leedh e (2011), née autour de deux nouvelles 
technologies résultat d’une étroite collaboration 
entre les chercheurs de l’Université du Maine et un 
spécialiste français en développement en électro-
acoustique, Gilles Milot. RLG

porTraiT

Gérard Deligne ou le design comme ligne de vie

Skyagriculture

Rappel des tarifs de l’accueil périscolaire et des repas au restaurant scolaire appliqués 
depuis le 2 septembre 2019.

Tranches
revenu fiscal de 

référence / 12 mois /
 nb de parts

Tranches A Inférieur ou égal à 510 €
Tranches B entre 510,01 € et 1 110 €  

Tranches C supérieur à 1 110 € 
Repas enfant au 

restaurant scolaire 3,50 € 

Tranches 
horaires Tranches A Tranches B Tranches C

de 7h30 à 8h00 0,75 € 0,90 € 1,05 €

de 16h30 à 17h00 0,40 € 0,45 € 0,55 €
de 17h00 à 17h30 0,75 € 0,90 € 1,05 €
de 17h30 à 18h00 0,75 € 0,90 € 1,05 €
de 18h00 à 18h30 0,75 € 0,90 € 1,05 €

Repas enfant 
au restaurant 

scolaire
3,50 €

La rentrée scolaire 2019 
Quand vous lirez cet article, quatre mois se seront écou-
lés depuis la rentrée scolaire. elle s’est bien déroulée 
pour les 143 élèves qui ont pris le chemin de l’école. 
Une sixième classe a vu le jour à la rentrée et nous avons 
accueilli une nouvelle enseignante, Mme Maggy.

Depuis quelques temps, nous avions le projet d’agran-
dir un espace  peu utilisé,  situé au cœur de l’établis-
sement. La réalisation de ce projet a été terminée pen-
dant les vacances d’été. La toiture de ce patio offre une 
architecture très originale. 

Désormais, l’équipe enseignante, les animateurs et  les 
enfants l’utilisent régulièrement et en sont ravis.

Pour faire découvrir ce nouvel espace aux familles, la 
mairie a organisé, le vendredi 15 novembre dernier, son 
inauguration. Ce fut un moment convivial qui a permis  
d’échanger avec les enfants, les familles et  l’équipe 
municipale. Les  entreprises ayant participé aux travaux 
étaient aussi présentes.
À cette occasion, la commission scolaire a proposé aux 
familles de visiter la cantine et de partager un moment 
avec le personnel de restauration. Cette soirée s’est 
clôturée autour d’un apéritif réalisé par notre cuisinier 
Thierry.

Toute l'équipe vous souhaite, à vous et à vos proches, 
de très bonnes fêtes de fin d'année et une très belle 
année 2020.

Cross scolaire d’Allonnes
Le vendredi 15 novembre, les élèves de CM1 et CM2 de l'école 
J.Y. Cousteau ont participé au cross Le Maine Libre-Allonnes 
dans des conditions météorologiques plutôt clémentes. Chaque 
course d'environ 1 km rassemblait environ 300 élèves des 
écoles élémentaires du secteur: le Mans, Allonnes, Arnage, 
Spay, Rouillon, Saint-Georges-du-Bois, etival,...

Nous tenons à féliciter tous nos scolaires pour leurs résultats :
CM1: filles (nées en 2010) : Menage Laura (58e), Cailleau-Fretard 
Lou (61e), Boutringhin Melya (75e), Kezibri Zohra (107e), Dezere Anais 
(134e), Luong emma (149e), Papin Djeny (165e), LeGal Morchoisne 
erine (166e), neker Louisa-May (169e).
CM1 : Garçons (2010) : Dequirez Pierre (3e), Mallet Axel (32e), 
Huger emilio (46e), Maillard Louis (52e), Letendre Mael (66e), Texiera 
Léandre (154e), Bezannier Mael (171e), Desprez Léandre (199e), 
Gisselere Tom (200e), Lebert enzo (221e).
CM2 : filles (2009) :  Gillet Lauryne (3e), Brouté Céleste (4e), Hayere 
Heloise (8e), Henonin elsa (21e), Paysan Mélia (52e), Morlot Zoé (69e), 
Vadé emma (162e), Jodeau-Geslin Manon (217e).
CM2 : Garçons (2009) : Barbier Adrien (4e), Vidie Victor (5e), Doré 
Hugo (103e), Tessier Paul (127e), Caliop Tais (131e), esneault Tom 
(148e), Langlais Loucas (247e).

Bravo à vous d'avoir courageusement 
représenté notre village.

Les CM1 garçons avec Pascal Martinot Lagarde, 
parrain de cette 55e édition du cross (médaillé de 

bronze aux derniers championnats du monde)
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L’acTu du syndicaT inTercommunaL 
du bocage cénomans (sivom) 

LE SERVICE PETITE ENFANCE 

Situé à la Maison de la Petite Enfance 
à Pruillé-le-Chétif.

le relais petite enfance : Bientôt 10 ans que 
le Relais accompagne les petits, leurs parents, les 
assistant(e)s maternel(le)s, et les gardes d’enfants à 
domicile du Bocage Cénomans. Le Relais est un lieu 
d’aide à la recherche d’un mode d’accueil, de soutien 
aux parents et professionnels et contribue à l’accom-
pagnement du développement du jeune enfant. il réa-
lise sa mission à travers diverses propositions faites 
tout au long de l’année.

Ainsi, en 2018, 384 familles et 65 professionnels de 
la petite enfance ont bénéficié de ce service gratuit.
Rien qu’en « jeux et rencontres », ateliers hebdoma-
daires ouverts aux professionnels, ce sont 137 enfants 
différents qui participé à ces temps collectifs, sous le 
regard impliqué de leur assistant(e) maternel(le). 

Les conférences (la prochaine aura lieu le 19 novembre 
sur le thème des « séparations et retrouvailles », 
spectacles (prochain le 13 décembre), et autres ate-
liers d’éveil (« contes en musique » actuellement à 
l’espace culturel de Saint-Georges-du-Bois), répon-
dant au besoin d’être ensemble, et aux questions 
liées au développement de l’enfant, connaissent aus-
si un succès grandissant.  

Le Relais, c’est aussi un observatoire de la petite  
enfance et de l’offre du territoire. Les assistantes  
maternelles partant progressivement à la retraite, 
l’offre est en « tension » et les installations sont  
vivement encouragées. 
Pour exercer ce métier, vous pourrez trouver les  
premiers renseignements et du soutien auprès du 
Relais. Pour s’installer, le service PMi du Conseil 
Départemental sera compétent pour recevoir votre 
demande et vous accompagner dans la formation  
initiale requise.

Contact : claire Dézafit et stéphanie morin :
02 52 19 21 80 choix 2 / relaispetiteenfance-

sibc@orange.fr.
Accueil sur rdv du lundi au 
vendredi / Permanences 
téléphoniques le lundi et 
vendredi de 13h30 à 16h00, 
mercredi 9h30-12h30 et 
16h00-18h00. 

suivez toute l’actualité 
des services du sIvom 

sur notre site : 
www.syndicat-bocage-

cenomans.fr 

bientôt une application
pour le bocage 

cénomans !

infos praTiques 

Composé d’une équipe de 7 agents basés à Guécé-
lard, cette collectivité couvre un territoire de 404 km2 
et 350 km de cours d’eau et regroupe 28 Communes 
soit 5 Communautés de Communes et une Commu-
nauté Urbaine.
il intervient sur les bassins versants du Fessard, de 
l’orne Champenoise, du Rhonne et de la Vézanne, 
ainsi que sur tous leurs affluents.

Les missions confiées au SMSEAU portent principa-
lement sur trois axes d’interventions : 
• La lutte contre le piétinement des cours d’eau par le 
bétail afin de limiter l’érosion des berges et la conta-
mination de l’eau par les déjections des animaux.
• La restauration de la continuité écologique par 
l’aménagement ou la suppression des ouvrages et 
seuils en travers des cours d’eau.
• La restauration morphologique des cours d’eau 
pour améliorer l’écoulement des eaux et diversifier les 
milieux naturels.

en 2019, le Syndicat a ainsi aménagé 17 abreuvoirs, 
mis en place 6 rampes en enrochement, supprimé  
2 ouvrages pour rétablir la continuité écologique et 
restauré 1 900 mètres linéaires de cours d’eau. 

Le Syndicat réalise actuellement un bilan des travaux 
effectués ces 5 dernières années en vue de relancer 
un nouveau contrat pluriannuel de gestion des cours 
d’eau. Cette étude se terminera courant 2020 et le 
prochain contrat sera effectif à partir de 2021. 

Les Techniciennes et les Agents du SMSEAU sont 
à votre disposition pour vous conseiller dans  
l’entretien de votre ripisylve (02 52 60 09 10). 

La gestion des cours d’eau par le SMSEAU

Depuis sa création au 1er janvier 2018, le Syndicat Mixte Sarthe Est Aval Unifié (SMSEAU) 
  à mettre en œuvre une gestion adaptée et concertée de l’eau sur son territoire. 

Abreuvoir sauvage avant travaux. Abreuvoir aménagé sous forme de descente. 

Restauration morphologique des cours d'eau

Le projet social
Le travail de consultation et de réflexion avance. Une ultime étape de consultation, suite 
aux retours des habitants et des associations reçus jusqu’à cet été, avait lieu le samedi  
16 novembre matin, dans les locaux de l’école Trompe Souris, afin de travailler sur les  
orientations à retenir.



Un bref retour sur les manifestations 
passées
Les animations de la commune organisées par le  
Comité des Fêtes ont débuté dès le dimanche 27 jan-
vier avec le concert à l’église de la chorale Happy 
Together.
Après le concours de belote du samedi 23 février (32 
équipes) et le bric-à-brac du dimanche 5 mai (55 ex-
posants), le CDF a organisé son traditionnel concours 
de pétanque le samedi 14 septembre dernier.
48 doublettes se sont affrontées au meilleur de 4 par-
ties et tous les participants ont été ravis d’inaugurer le 
nouvel aménagement du terrain de pétanque implanté 
grâce à la Municipalité que nous remercions à cette 
occasion.    

le marché du terroir et de l’artisanat qui se te-
nait le dimanche 24 novembre a été une totale réussite 
avec pas moins de 26 exposants implantés devant et à 
l’intérieur de la Salle d’Animation Rurale.

Les nombreux visiteurs se sont montrés très satis-
faits de la diversité des produits présentés, qu’ils 
soient alimentaires avec le Marché du Terroir  (fruits et 

légumes, charcu-
terie et fromages, 
miel, confitures, 
pains biologiques, 
cakes et gour-
mandises, foie 
gras et produits 
traiteur, bière 
artisanale, vins 
du Beaujolais 
avec dégustation 
des différents 
crus, crêpes et 
galettes, com-
pléments alimen-
taires et
Spriruline) ou avec le Marché artisanal (sabotier, affu-
teur, sculptures mécaniques, créateur de meubles en 
palette, savonnerie, graveur sur verre, créations mode, 
bijoux et articles fantaisie, décorations florales, bou-
gies parfumées, etc.).
il y en avait pour tous les goûts et toutes les bourses !

Le samedi 14 décembre, le spectacle de l’humoriste 
sarthois PAULO affiche complet, les 300 places dis-
ponibles se sont très rapidement vendues.

Dates à retenir
vendredi 17 janvier : 20h30 - Assemblée Générale 
samedi 22 février : 20h00 - Concours de belote
Dimanche 14 juin : Bric-à-brac
samedi 12 septembre : 16h - Concours de pétanque
Dimanche 29 novembre : Marché du Terroir et de 

l’Artisanat.

Si vous êtes tentés par le 
bénévolat et la vie associa-
tive et que l’animation de la 
commune vous attire, alors 
venez nous rejoindre, vous 
serez les bienvenus !

toute l’équipe du 
comité des fêtes vous 
souhaite une bonne et 
Heureuse année 2020. 

comiTé des fêTes 
de pruiLLé-Le-chéTif (cdf)
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l’accueil de loisirs sans Hébergement Compte 
tenu de l’accroissement de la demande depuis la 
rentrée (d’une moyenne de 45 enfants auparavant à 
près de 70 aujourd’hui), le centre de loisirs du Bocage 
Cénomans a déménagé dans les locaux de l’accueil 
périscolaire de Saint-Georges-du-Bois. 
Cet espace permet d’accueillir dans de très bonnes 
conditions plus de 70 enfants chaque mercredi. Ainsi, 
les enfants peuvent profiter de toutes les infrastruc-
tures de l’espace trompe souris en toute sécurité. 
De plus, de nouveaux horaires les mercredis et pe-
tites vacances scolaires permettent aux familles qui 
en ont la nécessité de déposer leurs enfants à partir 
de 7h45 au lieu de 8h00. 
L’équipe d’animation s’est également quasi intégrale-
ment renouvelée et Cindy Brulé, qui est déjà directrice 
sur le centre de loisirs des petites vacances scolaires, 
seconde désormais en tant qu’adjointe, le directeur 
sur les aspects pédagogiques.
Enfin, pour la fin d’année, les élus du Syndicat ont 
souhaité que le centre de loisirs ouvre ses portes pen-
dant les vacances d’hiver, aussi le centre sera ouvert 
du 30 décembre 2019 au 3 janvier 2020.

les tickets-sports 
Les prochains tickets sports auront lieu du 28 au 31 

octobre prochain. Cette session a recueilli un franc 
succès en terme d’inscriptions, avec par exemple 
plus de 90 jeunes de 8 à 17 ans qui auront l’occa-
sion de fêter halloween au Parc Astérix, ou encore 50 
enfants iront s’initier au trampoline. 
 
Séjour Neige 2020
Le prochain séjour 
neige du Bocage 
Cénomans aura 
lieu du 22 au 29 
février. il est ouvert 
aux enfants du 
territoire du Bocage 
Cénomans de 11 à 
17 ans, débutants 
comme confirmés. 

Cette année, les jeunes découvriront pour la première 
fois le domaine des Sybelles, La Toussuire, Le Cor-
bier, Saint-Sorlin-d’Arves, Saint-Jean-d’Arves, Les 
Bottières et Saint-Colomban des Villards… Ces 6 sta-
tions de ski à taille humaine donnent vie à l’un des 
plus grands domaines skiables de France (300 km de 
pistes). 
Les inscriptions se feront sur le site internet du Bo-
cage Cénomans et une réunion de présentation aura 
lieu courant décembre. Comme pour les années pré-
cédentes, le coût du séjour se fera en fonction du 
quotient familial et le nombre de places est limité.  

contact : erwan vIel au 02 43 83 51 97
service-jeunesse-sibc@orange.fr

suivez toute l’actualité des services du sIvom 
sur notre site : syndicat-bocage-cenomans.fr

L’acTu du syndicaT inTercommunaL 
du bocage cénomans (sivom) 

LE SERVICE ENFANCE JEUNESSE
Situé à la Maison de l’Enfance et de la Jeunesse à Saint-Georges-du-Bois

Un grand merci à toutes nos associations pour l’animation 

de tous les évènements que vous organisez 

tout au long de l’année et pour la rédaction

Le Multi accueil Pomme de Reinette 
Accueille les enfants du Bocage Cénomans âgés de 
0 à 4 ans, de manière régulière, occasionnelle ou en 
urgence. L’équipe accompagne les petits et leur famille 
dans leur diversité grâce à des méthodes pédago-
giques variées et adaptées. Cette année, le projet est 
axé sur :
• Les émotions : Par le biais d'activités, d'ouvrages, 
de comptines les professionnels vont mettre en scène 
les émotions qui sont parfois difficiles à comprendre 
pour les jeunes enfants, afin qu’ils puissent les recon-
naître, les appréhender, les ressentir et les nommer.
• Les sorties : Les plus grands se rendent à la biblio-
thèque de Trangé une fois par mois. en novembre, ils 

bénéficieront d’ateliers d'éveil (contes et musique) à 
l’espace culturel de Saint-Georges, en partenariat avec 
le relais petite enfance.
• L’accompagnement des parents : Un café parent a 
eu lieu en septembre, et une soirée thématique autour 
de la motricité libre s’est déroulée le 17 octobre.

Contact : Delphine fournier, directrice,  
au 02 52 19 21 80 puis 1 

pommedereinette72@gmail.com. 

Pour toute demande d’accueil régulier, préinscrip-
tions et renseignements auprès de la coordinatrice 

petite enfance : stéphanie morin : 
coordination-sibc@orange.fr
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Comme tous les ans, 60 randonneurs ont participé  
à notre voyage annuel le 25 juin dernier.
Cette année,  nous sommes partis visiter la Presqu’île 
de Quiberon, pour une petite randonnée d’environ  
16 km. 
Avec un temps magnifique, nous avons arpenté le 
chemin côtier de la Presqu’île de Quiberon. 
Le matin, nous avons découvert un magnifique pay-
sage. Après la pause pique-nique, le retour s’est ef-
fectué par la Côte Sauvage. La journée s’est déroulée 
dans une ambiance conviviale.
elle s’est  achevée par un bon repas dans un restau-
rant  au cadre magnifique.
Le retour s’est effectué comme d’habitude dans un 
grand silence, « seul le chauffeur du car ne dormait 
pas ».
Après une pause estivale bien méritée par l’ensemble 
des randonneurs, nos adhérents ont repris la marche 
dans les sentiers.
ils se sont retrouvés le mardi 10 septembre à  
Saint-Georges-du-Bois  pour une marche de rentrée 
de 8 km. Bonne remise en forme pour les mollets !
Puis les randonnées à Prévelles, Brette-les-Pins,  

Torcé-en-Vallée, Savigné l’Evêque, Mayet « BSR », 
Pruillé-le-Chétif, Saint-Mars d’outillé, Allonnes, Sar-
gé  pour  terminer cette fin d’année.  
Pour débuter la nouvelle année,  la première rando à 
Pruillé-le-Chétif,  suivi de la galette, est également au 
programme.
Au mois de décembre, quelques volontaires, membres 
de l’association ont participé à des travaux dans les 
chemins : Consolidation et nettoyage d’un fossé dans 
un sentier et enlèvement des feuilles dans les autres 
sentiers.

Pruilléens et Pruilléennes, retraités ou actifs, 
libres le mardi après-midi, venez nous rejoindre 
pour randonner en 2020, et peut-être vous investir 
au sein de l’Association.
L’Association lance un appel aux volontaires pour 
que les SBP continuent d’exister.

l’association des sentiers du bocage pruilléen
vous souhaite de bonnes fêtes 
et une excellente année 2020.

associaTion des senTiers 
du bocage pruiLLéen

Une belle année 2019 va laisser 
place à un futur bon cru 2020, ce 
vin que vous retrouvez dans notre
activité œnologie. La détente au 
travers de nos activités sportives 
(gym, danse, pilâtes, judo) sera
également au rendez-vous. 

Tout cela dans la joie et la bonne humeur artistique de 
la chorale, du théâtre et de la couture…

Vive les bonnes résolutions !

Le spectacle de fin d’année a été un véritable succès 
avec une participation importante des familles.
nous avions 3 activités de représentées : Danse, Judo 
et Chorale. La Chorale a fait une entrée remarquée.
Cette année comme l’année dernière notre troupe 
de théâtre vous proposera 3 représentations sur le 
week-end du 24, 25 et 26 avril. en effet, la représen-
tation du vendredi soir avait été un réel succès.

nous remercions la Mairie pour son soutien et les 
bénévoles de la journée citoyenne pour l'agencement 
du local de la SAR.

Les bénévoles de l’association familles rurales, vous 
retrouvent cette année encore avec beaucoup de 
plaisir.

n’hésitez pas à nous faire part de vos suggestions 
d’activité pour l’année prochaine à l’adresse suivante :
AFR.pruille@gmail.com.

très belle année à tous !

famiLLes ruraLes

association de 
pruillé-le-chétif

généraTions mouvemenT 
Notre association vous invite à participer aux  
activités diverses qu’elle organise à savoir :
• Les après-midis ludiques : jeux de cartes, triomino
• Les sorties pédestres sur la commune
• Le Taï-Chi-Chuan : le mardi matin
• La pétanque

Au mois de novembre, nous avons fêté les anniversaires 
et avons dégusté la bûche en décembre, et en janvier, 
nous aurons la  galette. 
N’hésitez pas  à nous contacter au 02 43 24 40 81 :
Annick Tessier ou au 02 43 80 56 48 : Paulette Ollivier.
nous serons heureux de vous rencontrer et de vivre 
avec vous des moments d’amitié.

Des voyages sont organisés avec le canton :
Splendeur d’islande, Blériot plage, Mittlewihr.
Les pépites de l’Amérique du sud au palais des Congrès 
le 02 mars 2020.

Dates à retenir : Cabaret le 02 février 2020
Théâtre le 29 mars à Trangé.
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La saison de football Saint-Georges / Pruillé a com-
mencé fin juillet pour nos séniors et vétérans. 
nous comptons 8 nouvelles recrues en séniors. 
Le nombre de licenciés permet d’avoir 3 équipes sé-
niors et une équipe vétérans. Aurélien Barré et Alain 
Loutreux coachent notre équipe C pour la saison à 
venir, ils succèdent à Julien Ciroux qui l’a fait pendant 
5 années. 

nos jeunes footballeurs ont repris le chemin de l’en-
trainement le 04 septembre. Cette année, l’effectif de 
l’école de foot est de 41 enfants (10 U7, 8 U9, 23 U11 
dont 3 féminines). 36 autres licencié(e)s (12 U13, 14 
U15, 10 U18 dont aussi 3 féminines) font partis du 
Groupement Jeune Bocage Manceau qui rassemble 
les clubs de Saint-Georges / Pruillé, Rouillon, Trangé, 
La Quinte et Coulans-sur-Gée. notre club représente 
35% de l’effectif de ce groupement avec 8 éduca-
teurs du FCSGP. 

Depuis le 1er octobre 2019 un jeune Bois-Georgiens  
a été recruté par le district de la Sarthe de football en 
service civique. Le club a signé une convention avec 
celui-ci pour la mise à disposition du jeune pour 24 
heures semaine et ceci pour 10 mois.

Joueur depuis l’âge de 6 
ans, âgé de 18 ans de-
puis novembre dernier. 
Théo Lenoir a fait toutes 
ses classes au club de 
Saint-Georges-du-Bois 
depuis l’école de foot et 
a intégré l’équipe fanion 
cette année.
  

Depuis quelques années, il encadre des 
joueurs de l’école de foot .il est titulaire 
de plusieurs modules (U7, U9, U11 et 

U 13) et est déjà bien ancré au 
niveau de la cellule  éducative 
du club.

il aura en charge d’accom-
pagner l’encadrement  des 
jeunes de 6 à 15 ans, d’assurer 
les relations avec les familles, 
l’accueil  des joueurs le samedi 
lors de rencontre inter- club, le 
développement du football fé-
minin et la constitution du dos-
sier pour une éventuelle label-
lisation sous la responsabilité 
d’un tuteur au niveau du club. 

nous lui souhaitons la bienvenue dans ses nouvelles 
fonctions. 
notre équipe dirigeante s’active dans diverses tâches 
pour permettre aux joueurs d’être accueillis dans les 
meilleures conditions. 
elle va animer des manifestations tout au long de la 
saison (Loto, calendriers,  tournoi de sixte, coupe 
vétérans, tournoi de pétanque, dîner dansant, etc.).

nous comptons seulement un arbitre cette année 
dans notre club et devrions en avoir un par équipe 
séniors. Si vous entendez autour de vous des per-
sonnes intéressées par ce poste, le club sera ravi de 
leur donner toutes les informations nécessaires. 

Vous pouvez contactez : M. Lechat Dominique 
au 06 77 25 54 61 ou M. Mongault Dominique au  
06 70 62 18 14.

Souhaitons à nos joueurs, éducateurs, dirigeants, 
arbitre, une excellente saison 2019-2020.

Joyeuses fêtes de fin d’année à tous. 

fooTbaLL cLub 
sT georges pruiLLé « fcsgp »

Les activités du TCP ont repris comme 
chaque année début avril.

Des cours ont été dispensés pour 31 passionnés 
composés de : 10 filles, 13 garçons,  7 femmes et  
1 homme.

19 élèves de Ce1/Ce2  de l'école Jacques Yves 
CoUSTeAU ont assimilé les premiers gestes  
tennistiques  au cours des mois de mai et juin avec  
4 séances d'une heure.
3  équipes ont défendu les couleurs du TCP lors du 
championnat de printemps 2019 :
• L’équipe seniors 3e série hommes classée 6e sur  
6 équipes en 2e division ; 
• L’équipe seniors femmes (en entente avec Al-
lonnes)  classée 3e sur 5 équipes en 1ère Division ;

• L’équipe mixte classée 3e sur 5 équipes.
 
résultat du tournoi interne 2019
Hommes : Laurent RoBiCHon bat Damien  
Henonin : 6/2 - 6/2.  
Femmes : Nelly VARET bat Sylvie FERRANDEZ : 
6/2 - 6/4.
La saison 2019 s'est achevée par notre traditionnel 
barbecue fin juin.
 
Pour 2020, n’hésitez pas à vous inscrire dès le 
début du printemps dans votre futur club du 
TCP sur des courts rénovés.
Tarif préférentiel pour les nouveaux 
adhérents
Les cours reprendront début avril et les autres ac-
tivités seront renouvelées : championnat de prin-
temps, tennis à l'école, tournoi interne.
  
notre souhait 2020 est de voir de nouveaux 
membres au sein du tcp pour soutenir les-
membres actuels et assurer la continuité du 
tcp.

Les membres du comité de direction du TCP vous 
présentent leurs meilleurs vœux pour l'année 2020.

composition du bureau : 
Président : Régis CHARLeS,
Trésorier : Laurent RenAULT,
Secrétaire : olivier HURAY,
Membres : Patrick GoUDRoYe, Stéphane 
GEORGES, David MEZANGE, Stéphane  
THoMAS, Damien Henonin, Sylvie  
FERRANDEZ, Emilie GILLET, Mathias GILLET. 

Contact : Régis CHARLeS au 06  31  96  56  58 
ou regis.charles72@gmail.com 

Tennis cLub pruiLLéen
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La rentrée scolaire s’est effec-
tuée en octobre aux villages. 
La dotation de fournitures sco-
laires a été assurée par Dame 
Kanteye, vice-président de l’as-

sociation. Les lycéens ont aussi repris les cours et 
nous les soutenons avec l’aide des parrainages qui 
apportent un réel apport pour les déplacements, les 
repas et cours complémentaires.
Aider les écoles est un premier pas mais il faut 
aussi accompagner les élèves au lycée et à l’uni-
versité sans oublier les formations profession-
nelles. nous avons actuellement 23 lycéens,  
3 universitaires et un contrat de professionnalisa-

tion. Les adhérents parrainent sous forme de don à 
l’association et entretiennent une correspondance 
mensuelle avec le jeune parrainé. Nous manquons 
de parrains…

De Janvier à Mars, 5 adhérents seront présents aux 
villages pour mener à bien les actions décidées en 
Assemblée générale du 23 novembre 2019.

l’ensemble des adhérents de l’association, 
des élèves de pethiadji et Keur balla seye 
vous souhaitent une bonne année 2020. 

Deweneti !

carTabLe pour Le sénégaL

Après un bel été, l’Amicale a fait sa rentrée spor-
tivement en organisant, le dimanche 6 octobre, 
pour la 4e année consécutive, le Raid des fa-
milles. Dans la joie et la bonne humeur, une qua-
rantaine d'équipes, parents et enfants, ont relevé 
différentes épreuves d'adresse et d'orientation  
 
Le dimanche 17 novembre, l'Amicale a organisé 
son traditionnel Bric à Brac. Celui-ci était com-
plet et a attiré de nombreux visiteurs.

Le dimanche 8 décembre, nous avons organisé 
la 4e édition du Marché de noël, cette année en-
core, les odeurs d’épices et de vin chaud se sont 
mélangées aux chants de noël, pour faire le bon-
heur des grands et des petits. Les artisans créa-
teurs étaient réunis pour une ambiance convi-
viale et festive. L'Amicale a renouvelé sa vente de 
kits de préparations gourmandes, avec quelques 
nouveautés cette année comme de jolies bou-
gies parfumées et des porte-clés « poulette » qui 
ont remporté un franc succès. Les enfants ont 
pu déposer, comme chaque année, leurs lettres 
dans la boite  du père noël et passer un moment 
avec ce dernier dans un décor magique.

Le vendredi 13 décembre, l’amicale a offert un 
spectacle de noël aux enfants de l’école « vite, 
vite, vite ! » joué par la compagnie Tétrofort, ainsi 
que des douceurs chocolatées.

nous remercions toutes celles et ceux qui se mo-
bilisent pour que nos manifestations se déroulent 
le mieux possible, mais nous faisons malgré tout 
le constat que le nombre de bénévoles diminue 
et que ce manque de moyen humain risque à 
l’avenir de compromettre certains évènements.

En cette fin d’année, nous tenions à rappe-
ler que les actions menées par l’amicale per-
mettent à l’ensemble des enfants de l’école 
Jacques-Yves Cousteau de bénéficier de sor-
ties scolaires, et à l’équipe enseignante d’en-
richir leurs projets pédagogiques sans avoir 
à demander de participation financière aux 
familles.

L’équipe en place a besoin d’être renouvelée. 
Certaines personnes du bureau partiront à la 
rentrée prochaine, alors nous comptons sur 
vous en 2020. Bonne humeur et convivialité 
seront toujours au rendez-vous !

tous les membres de l'amicale 
vous adressent leurs meilleurs 

vœux pour 2020 !
        

Dates à retenir : 
Fête de l’école le samedi 20 juin 2020 

amicaLe de L’écoLe 
jacques-yves cousTeau

Remise de fournitures à Pethiadji

Carte de Voeux 2020
Rémy Le Guillerm et Pascal, à l'atelier municipal, dans la réalisation d'un oiseau spontanément dessiné 
et découpé, pour encadrer les enfants de CM1/CM2 en illustration de la phrase de Charles de Gaulle :

« L'avenir n'est pas ce qui va arriver 
mais ce que nous allons faire ».



Les dates 
à retenir du
1 er semestre

Le sudoku
Règle du sudoku : chaque carré, chaque ligne et chaque 

colonne ne doit contenir qu’une seule fois tous les chiffres de 1 à 9.

sar : Salle d'Animation Rurale
cDf : Comité des Fêtes 

fc sGp : Football Club Saint-Georges/Pruillé 
fr : Familles Rurales - tcp : Tennis Club Pruilléen 
Gm : Générations Mouvement de Pruillé-le-Chétif

cs : Cartable pour le Sénégal
usas : Union Syndicale Apicole Sarthoise

cabaret (Gm)
Dimanche 2 février 

février

Les mots croisés
Horizontalement :
1. Faire durer. 2. Barre de fermeture - Vivant. 3. Jeune 
mammifère - Bêtes de trait. 4. Pars en courant - Instrument 
de musique. 5. Palmier d'Afrique - Règle. 6. Ruminant 
d'Europe - Serra. 7. Existe. 8. Conifères - Examina. 9. Lac 
pyrénéen - Pronom - Attachai.  10. Traités à l'azote.

verticalement :
A. Qualité suprême. B. Aide - Croyance. C. Pièges. 
D. Corrosifs - conjonction. E. Mince. F. Exclamation 
capricieuse.  G. Indistinct. H. Imités - Déclares. I. Ratite 
d'Australie - Coupa. J. Plante herbacée à fleurs odorantes.

2e tour des élections municipales
Dimanche 22 mars 

MarS

 assemblée Générale  (cDf)

Vendredi 17 janvier : 20h30
janvier

les vœux du conseil municipal 
(sar)

Vendredi 10 janvier : 18h30
janvier

concours de belote (cDf)
Samedi 22 février : 20h

février

Pour plus de détails : 
www.pruille-le-chetif.fr

théâtre à trangé (fr)
Dimanche 29 mars 

MarS

théâtre (fr)

Vendredi 24, samedi 25 
et dimanche 26 avril avril
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1er tour des élections municipales
Dimanche 15 mars 

MarS

bric-à-brac (cDf)
Dimanche 14 juin 

juin

fête de l’école  
amicale de l’école J.Y. cousteau

Samedi 20 juin 

juin

Vendredi 27 mars 
réunion d'information sur 
le freulon asiatique (usas)

MarS

pendant le marché,  présence de la 
brigade de gendarmerie de contact 

pour dialogue sur la sécurité

Mardi 3 mars 

MarS


